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1 MOT DE BIENVENUE

Monsieur Louis‐Michel  Tremblay  souhaite  la  bienvenue  à  tous  et  il  cède  la  parole  à Monsieur  Jean‐François 

Nadeau afin qu’il adresse quelques mots aux membres du Comité voisinage Arvida‐Complexe Jonquière.  

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR

Monsieur Louis‐Michel Tremblay valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. 

L’ordre du jour est en annexe 2. 

3 VALIDATION DU COMPTE RENDU 

Monsieur Louis‐Michel Tremblay présente le compte rendu de la rencontre du 28 février 2018. Il demande si les 

membres en ont pris connaissance et s’ils ont des ajouts à faire. Aucune modification n’est demandée. 

4 SUIVI DES ACTIONS

Monsieur Louis‐Michel Tremblay présente les actions de suivi dans le compte rendu. Le tableau suivant résume 

l’avancement des actions en suivi.  

Actions de suivi Échéancier Suivi 

Envoi d’une lettre de remerciement 
aux membres sortants 

Prochaine 
rencontre 

Réalisé 

Poursuivre  les  démarches  de 
recrutement pour le quartier Saint‐
Jean‐Eudes 

Prochaine 
rencontre 

Recrutement d’Isabelle Lavoie 

Vérifier  la  hauteur  de  vol  des 
hélicoptères 

Prochaine 
rencontre 

C’est standard, il y a des vols parfois plus bas. 

Partager  une  liste mise  à  jour  des 
membres 

Prochaine 
rencontre 

Réalisé 

Vérifier  la  situation  pour  le 
démantèlement des wagons 

Prochaine 
rencontre 

Il  n’y  a  pas  de  travaux  de  démantèlement  de 
wagons prévus au cours des prochains mois et ils 
ne  seront plus  réalisés  sur  ce  site.  L’aspect bruit 
avait  été  sous‐estimé,  mais  les  autres  aspects 
environnementaux étaient pris en considération. 
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Budget Santé — sécurité  Prochaine 
rencontre 

Plusieurs  millions  de  dollars  en  budget  Santé, 
Sécurité et Environnement 

Fête d’Arvida  Prochaine 
rencontre 

L’événement aura lieu le 1er et 2 mai. 

Les compléments d’information suivants sont partagés lors des échanges : 

‐ Les membres souhaitent avoir une liste des coordonnées par courriel.  

‐ Partager un bilan environnemental et sur  la Santé‐Sécurité du Complexe Jonquière avec  les membres, 

surtout pour l’aspect santé. 

‐ Autrefois, il y avait des fiches résumées de chaque sujet abordé aux rencontres du Comité. Les membres 

souhaitent avoir accès à  cette  information et éventuellement  recevoir à nouveau des  fiches pour des 

sujets d’importance. 

‐ La  présence  des membres  du  Comité  bon  voisinage Arvida  est  souhaitée  pour  la  Fête  des  voisins  du 

quartier d’Arvida. Les visites d’usine et des kiosques de Rio Tinto seraient appréciés lors de cet événement. 

Pour l’an prochain, il pourrait y avoir un kiosque pour présenter le Comité voisinage Arvida ‐ Complexe 

Jonquière. 

Action de suivi  Échéancier 

Envoyer la liste des membres par courriel  D’ici la prochaine rencontre 

Retrouver les fiches des sujets abordés au CVA‐CJ  D’ici la prochaine rencontre 

Présentation sur le bilan environnemental pour l’aspect Santé‐
Sécurité 

Au cours de la prochaine année 

5   DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RIO TINTO — COMPLEXE JONQUIÈRE 

La présentation complète de la rencontre est annexe 3. 

Visite de Justin Trudeau 

L’objectif de la visite était de soutenir l’industrie de l’aluminium en lien avec l’imposition d’une taxe américaine 

sur l’aluminium. Il faut voir cette visite d’un bon œil, car c’était la première fois de l’histoire que deux premiers 

ministres visitaient les installations de Rio Tinto au Saguenay‐Lac‐Saint‐Jean (AP60 et Alma). 

Gala des entrepreneurs 

Plus de 300 personnes ont participé à l’activité reconnaissance. L’événement a eu lieu au Centre culturel du mont 

Jacob. Il y a 1200 entreprises qui font affaires avec Rio Tinto.   
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145e anniversaire de Rio Tinto 

Le 29 mars 2018, Rio Tinto fêtait son 145e anniversaire. L’entreprise a amorcé ses activités en Espagne sur les rives 

de la rivière Rouge en 1873. Afin de souligner l’événement, les équipes étaient invitées à se prendre en photo et 

à publier  l’image sur  le réseau social  interne Yammer. Les équipes avaient  l’opportunité d’obtenir un jeton en 

aluminium unique édition – seulement 145 exemplaires. Pour le Complexe Jonquière, le taux de participation a 

été très grand. L’histoire de l’usine et les défis relevés au fil des dernières années contribuent probablement à la 

mobilisation – c’est un signe de l’engagement de nos équipes. 

Vaudreuil au‐delà 2022 

Un rappel du projet est effectué pour expliquer la phase 1 et la phase 2 ainsi que les démarches consultatives en 

cours pour  le  suivi  de  la  valeur des propriétés  et  l’aménagement de  la  zone  tampon.  Rio  Tinto  a  confirmé  la 

réalisation de la phase 1 en février 2018. Le chantier va de bon train. Les prochaines étapes sont : 

11 mai : première coulée de béton 

18 juin : premières structures 

Questions  Réponses 

Est‐ce que les travaux de construction 
seront de jour, de soir et de nuit ? 

Cette information est à vérifier. 

On entend beaucoup de camionnage 
dans le secteur de Saint‐Jean‐Eude ? 
Avez‐vous évalué l’impact sonore des 
travaux dans ce secteur ? 

Saint‐Jean‐Eudes  n’était  pas  un  secteur  en  suivi  pour  l’impact 
sonore. Une vérification sera réalisée. 

Est‐ce que les secteurs de Saint‐Jean‐
Eude et d’Arvida sont visés par le suivi 
de la valeur des propriétés ? 

Oui,  les  deux  secteurs  sont  visés  dans  le  développement  de  la 
méthodologie de suivi de la valeur des propriétés. 

Commentaires des membres 

Dans le secteur de Saint‐Jean‐Eudes, la vente des maisons ne semble pas affectée, car deux maisons ont été 
vendues récemment dans ce secteur.  

Gille Tremblay remet un document de réflexion à M. Jean‐François Nadeau et l’invite à en prendre connaissance 
et lui revenir d’ici la prochaine rencontre. 

Séminaire Big Data 

Séminaire qui a eu lieu le 16 avril 2018 afin d’éveiller les gens à cette nouvelle aire technologique. 

États du marché 

Jean‐François  Nadeau  partage  des  informations  sur  l’état  du  marché  de  l’aluminium.  Deux  événements  ont 

marqué les derniers mois soit, le souhait des États‐Unis d’imposer une surtaxe sur l’aluminium (10 %) et l’embargo 
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sur Rusal.  Concernant  la  surtaxe,  le  délai  a  été  reporté  au 1er mai  et  des  représentations  sont  réalisées pour 

sensibiliser les États‐Unis aux impacts sur leur économie qu’aurait une telle décision. Pour sa part l’embargo crée 

une onde choc sur le prix de l’alumine, ce qui est relativement positif pour l’Usine Vaudreuil.  

 

Questions  Réponses 

Pourquoi vouloir imposer une surtaxe 
sur l’aluminium 

Le président Trump veut favoriser les emplois aux États‐Unis. S’il 
n’impose pas de surtaxe, il pourrait imposer des quotas 
d’importation, ce qui serait encore pire, car cela limiterait les 
projets de développement. 

À propos de Russal, nous avons entendu 
qu’il y a des impacts pour des 
équipementiers régionaux comme 
STAS ? 

C’est un bon exemple. STAS a développé sa technologie avec Rio 
Tinto. Par la suite, ils l’ont exporté dans le monde. Ils ont de gros 
contrats avec Rusal.  

 

Action de suivi  Échéancier 

Effectuer un  suivi  des  impacts  sonores dans  le  secteur Saint‐
Jean‐Eudes 

D’ici la prochaine rencontre 

6 INFORMATION PROVENANT DES MEMBRES 

Les questions et réponses suivantes ont été formulées lors de ce point : 

 

Questions  Réponses 

Rio Tinto a reçu une amende 
récemment. De quoi s’agit‐il ? C’est 
dommage que ça arrive encore. 

Il s’agit d’événements qui sont survenus en 2015 et 2016. Le premier 
était en lien avec le transfert de liqueur caustique entre l’épurateur 
et l’Usine Vaudreuil. Le second est une fuite d’une bouilloire. Il n’y a 
pas  eu  d’événement  depuis  novembre  2016  et  plusieurs 
investissements  ont  été  réalisés  récemment  pour  augmenter  la 
sécurité. 

Quelles sont les conséquences 
environnementales de ces événements, 
est‐ce grave ? 

Le Saguenay a un gros pouvoir de dissolution tel que le démontrent 
les modélisations  des  panaches.  Cependant,  nous  ne  voulons  pas 
minimiser la situation. Rio Tinto vise le  zéro déversement. 

Les citoyens se posent des questions sur 
les  odeurs  et  la  température  des 
ruisseaux  que  l’on  traverse  dans  les 
sentiers du Saguenay.   
 

Le premier ruisseau a de l’eau chaude, car il s’agit d’eau qui sert à 
refroidir  des  équipements.  Elle  est  sans  contact  et  donc  sans 
contaminant.  
Pour  celui  d’où  émane  des  odeurs,  c’est  l’odeur  des  matières 
organiques du procédé Bayer. Tous les mois, des tests sont réalisés 
sur la truite et les résultats sont conformes. 

Commentaire des membres 

Des panneaux d’interprétation pourraient être  installés près des  ruisseaux afin d’expliquer  les odeurs et  la 
température. 

Les membres partagent les informations suivantes avec les représentants de Rio Tinto : 

‐ Monsieur Gille Tremblay remet un document de réflexion à Monsieur Jean‐François Nadeau et l’invite à 

en prendre connaissance et lui revenir d’ici la prochaine rencontre. 
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Actions de suivi  Échéanciers 

Prendre connaissance du document de Monsieur Gille 
Tremblay et réaliser un suivi 

D’ici la prochaine rencontre 

Vérifier s’il est possible d’installer des panneaux 
d’interprétation 

D’ici la prochaine rencontre 

7 SUIVI DES PLAINTES 

Madame Annie Bourque informe les membres qu’aucune plainte n’a été reçue depuis la dernière rencontre.  

Projet marais rang Saint‐Damien 

Elle partage le projet qui est en cours de finalisation pour la protection d’un marais dans le rang Saint‐Damien. Il 

s’agit d’un projet de compensation pour la perte de milieux humides dans le cadre du projet VB2022 phase 1 pour 

se conformer à la loi 132. 

Travaux VB2022 

Il  y  aura  une  fermeture  de  la  rue  Drake  au  mois  d’août.  Les  gens  seront  informés  par  courriel  et  des 

communications seront préparées pour la population. 

ASI 

Il s’agit d’un processus rigoureux, développé par des membres de l’industrie, qui vient certifier que l’aluminium 

est  produit  de  façon  écologique  et  respectable  sur  toute  la  chaîne  de  valeur,  depuis  la  mine  jusqu’à  la 

commercialisation du produit. Rio Tinto est la première entreprise dans le monde à recevoir cette certification. 

Questions  Réponses 

Est‐ce  que  la  conservation  des  milieux 
naturels  fait  partie  des  valeurs  de  Rio 
Tinto et de la norme ?  

La conservation des milieux naturels fait partie de la norme. 

Est‐ce  que  la  révision  du  schéma 
d’aménagement  est  prise  en  compte 
dans la norme 

Dans  l’aspect  communauté,  ça  touche  la  consultation  pour 
l’aménagement. Rio Tinto n’a pas directement de processus défini 
pour  la révision des plans d’aménagement, mais cela passe par  le 
respect des communautés et des Premières Nations. Normalement, 
ces questions sont traitées avec la communauté. 

Est‐ce que ce sont des audits réalisés à 
chaque  année?  Est‐ce  que  la 
certification  est  renouvelable  à  chaque 
année ? 

Nous n’avons  cette  information pour  le moment, mais nous  vous 
reviendrons avec la réponse. 

Est‐ce  une  norme  par  objectif,  ou  par 
cible ? 

Il s’agit de plusieurs cibles. C’est plus rigoureux qu’ISO. 
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Est‐ce  que  c’est  appliqué  à  toutes  les 
installations de Rio Tinto ? 

Toutes les installations de Rio Tinto au Saguenay‐Lac‐Saint‐Jean sont 
qualifiées. Toutefois, pour que l’aluminium soit certifié il doit avoir 
été produit avec l’alumine de Vaudreuil qui elle est produite à partir 
de la bauxite de Gove. La traçabilité est donc très importante pour 
calculer  le pourcentage de  l’aluminium qui  est  vert.  L’objectif  est 
d’être à 100 % ASI au cours des prochaines années. 

Commentaire des membres 

Félicitations pour cette démarche de certification ASI 

8 PROPOSITION D’UN CALENDRIER DES PROCHAINES RENCONTRES 

Monsieur Louis‐Michel Tremblay propose les dates suivantes pour les prochaines rencontres : 

 Lundi 10 septembre 

 Lundi 11 juin 

 Lundi 12 décembre 

 

Actions de suivi  Échéanciers 

Envoyer  les  convocations  pour  les  rencontres  jusqu’en 
décembre. 

D’ici la prochaine rencontre 

Inclure à une prochaine rencontre le sujet de l’avancement des 
entrepôts de brasque. 

D’ici la prochaine rencontre 

9 VARIA 

Grand ménage du printemps 

L’initiative du ménage du printemps est présentée aux membres. Réalisée depuis maintenant quatre ans, cette 

activité permet aux employés d’améliorer la qualité de vie et l’aspect visuel de différents secteurs des installations. 

 

Questions  Réponses 

Un résident du secteur Saint‐Jean‐Eude a déposé 
plusieurs matériaux au bout de  son  terrain et  je 
crois que cette portion appartient à Rio Tinto. Est‐
ce que des vérifications sont réalisées à ce sujet ?  

Un  suivi  sera  réalisé  à  cet  effet.  Rio  Tinto  apprécie  être 
informé de ces situations. 
 

Il n’y a pas eu de  suivi  sur  le dossier de Métaux 
BlackRock lors de la rencontre. Pourquoi ? 

Les  informations  ont  été  données  lors  de  la  dernière 
rencontre et il n’y a pas eu de développement depuis. 

10 FIN DE LA RENCONTRE 

La rencontre se termine à 18 h. La prochaine rencontre sera la visite industrielle. Une confirmation par courriel 

sera envoyée. 

Production du compte rendu 

Louis‐Michel Tremblay, Transfert Environnement et Société  
Facilitateur du comité 
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Annexe 1 :  

Liste de présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 23 AVRIL 2018 

Organisation  Nom   Présent  Absent 

Représentant du secteur Saint‐Philippe  Gérald Martel  X 

Représentant citoyen secteur Saint‐
Jacques 

Marc Tremblay  X 

Représentant citoyen du secteur Dubose  Michèle Talbot  X 

Représentant citoyen du secteur Saint‐
Mathias 

Lise Tremblay  X 

Représentant citoyen du secteur Sainte‐
Thérèse 

Sabrina Girard  X 

Représentant citoyen du secteur Saint‐
Jean‐Eudes 

Henri Gagnon  X 

CREDD  Tommy Tremblay  X 

Président du comité  Marc Hudon  X 

Les Verts Boisés du Fjord  Gille Tremblay  X 

Corporation économique et culturelle 
d’Arvida 

Kate Savard  X 

Ville Saguenay  Carl Dufour  X 

Ville Saguenay  Roger Lavoie  X 

Rio Tinto*  Pascale Emond  X 

Rio Tinto*  Jean‐François Nadeau  X 

Rio Tinto*  Martin Lavoie  X 

Rio Tinto*  Annie Bourque  X 

Rio Tinto*  Johann Friedrich  X 

Rio Tinto  Stéphane Poirier  X 

Total  16  2 



 

11 
 

 

 

 

 

Annexe 2 :  

Ordre du jour 
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Comité voisinage Arvida — Complexe Jonquière 

RENCONTRE # 4 

23 avril 2018 – 16 h 30 

COA – Salle Maria-Chapdelaine 

 

Ordre du jour  

    Nature  Intervenant 

16 h 30  1— Mot de bienvenue     Marc  Hudon  et 
Jean‐François 
Nadeau 

16 h 35  2— Validation de l’ordre du jour  Décision  Louis‐Michel 
Tremblay 

16 h 40  3— Validation du compte rendu   Décision  Louis‐Michel 
Tremblay 

16 h 45  4— Suivi des actions  Discussion  Pascale Emond 

16 h 55  5— Développements récents Rio Tinto —  
Complexe Jonquière 
 

Information  Jean‐François 
Nadeau 

17 h 15   6— Information provenant des membres 
 

Information/discussion  Membres 

17 h 35  Pause     

17 h 45  7— Suivi des plaintes   Information/discussion  Annie Bourque 

18 h 5  8— Proposition d’un calendrier des prochaines 
rencontres 

Information/discussion  Louis‐Michel 
Tremblay 

18 h 15  9— Varia 
‐ Grand ménage du printemps 

  Pascale Emond 

18 h 30  10— Fin de la rencontre    Marc Hudon 
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Annexe 3 :  

Présentation 

 

 



23/04/2018

Rencontre
Comité voisinage Arvida
Complexe Jonquière

23 avril 2018

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre



23/04/2018

© Rio Tinto 20173

Mot de bienvenue

© Rio Tinto 2017

Validation du compte rendu



23/04/2018

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Suivi des actions

Actions de suivi Échéancier Suivi

Envoi d’une lettre de remerciement aux 
membres sortants

Prochaine rencontre Réalisé

Poursuivre les démarches de 
recrutement pour le quartier Saint-Jean-
Eudes

Prochaine rencontre Recrutement d’Isabelle 
Lavoie

Vérifier la hauteur de vols des 
hélicoptères

Prochaine rencontre Réalisé

Partager une liste mise à jour des 
membres

Prochaine rencontre Réalisé

Vérifier la situation pour le 
démantèlement des wagons

Prochaine rencontre Réalisé

Budget Santé -sécurité Prochaine rencontre Réalisé

Fête d’Arvida Prochaine rencontre À suivre
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Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Développements récents 
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Visite de Justin Trudeau

12 mars dernier
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Gala des entrepreneurs

29 mars dernier
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Rio Tinto a fêté son 145e

anniversaire
29 mars dernier

© Rio Tinto 2017

Suivi VB2022
9 avril dernier
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Séminaire Big datas 16 avril dernier
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Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Informations provenant des membres
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Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Suivi des plaintes/améliorations

Projets d’amélioration ou d’actualité pour la communauté en cours :

 Projet de compensation Rang Saint-Damien
 Fermeture de la rue Drake en août
 Obtention de la certification ASI (page suivante)
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Rio Tinto, première entreprise certifiée Aluminium
Stewardship Initiative (ASI)

Rio Tinto est la première entreprise au monde à recevoir la certification Aluminium Stewardship Initiative 
(ASI), la plus haute norme internationalement reconnue pour ses pratiques environnementales, sociales et de
gouvernance robustes tout au long du cycle de production, d'utilisation et de recyclage.
En utilisant de l'aluminium certifié ASI, les fabricants et les utilisateurs finaux seront désormais en mesure de
démontrer leur engagement envers une chaîne d'approvisionnement durable.

Pionniers de la production d’aluminium responsable, nous continuons 
d’être le chef de file de l'industrie en matière de développement 
durable et de production responsable, en travaillant en étroite
collaboration avec nos clients afin de répondre à leurs besoins. En 
2016, nous avons lancé RenewAl, le premier aluminium certifié à 
faible teneur en carbone. Nous produisons dans nos usines 
d'électrolyse de l’aluminium de l’une des meilleures qualités et dont 
l’empreinte carbone est parmi les plus faibles au monde.

10 avril dernier
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Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Proposition d’un calendrier 
des prochaines rencontres 

Date proposées (deuxième mercredi du mois)

Rencontre régulière CBV – Complexe Jonquière
Mercredi 13 juin 2018

Rencontre régulière CBV – Complexe Jonquière
Mercredi 10 octobre

Rencontre CBV – Complexe Jonquière
Mercredi 12 décembre 2018

© Rio Tinto 2017

Sujets et thématiques d’intérêt

Déroulement :

• Temps de réflexion individuel (2 min) : Sur des post-it, inscrire des sujets ou des thématiques
d’intérêt que vous aimeriez voir abordés dans le cadre des rencontres du CVA-CJ.

• Partage en sous-groupe (4 min) : En équipe de 4, présentés vos idées, regroupés les idées
similaires et choisir trois sujets à partager au reste du groupe.

• Terrain commun (10 min) : Présentation des sujets et thématiques et regroupement si possible.

* Les sujets et thématiques seront inclus dans le calendrier des rencontres en fonction des informations
disponibles et de la disponibilité des intervenants.
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Ordre du jour 
16 h 30 : Mot de bienvenue (LMT)

16 h 35 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 40 : Validation du compte rendu (LMT)

16 h 45 : Suivi des actions (LMT)

16 h 55 : Développements récents Rio Tinto (JFN et PE)

17 h 15 : Informations provenant des membres

17 h 35 : Pause

17 h 45 : Suivi des plaintes (AB)

18 h 05 : Proposition d’un calendrier des prochaines rencontres

18 h 15 : Varia (JF)

18 h 30 : Fin de la rencontre
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Grand ménage du printemps

› Contexte?
• Depuis plusieurs années, l’Usine Vaudreuil tient un

concours « le Grand ménage du printemps » qui
consiste à remettre les différents secteurs en ordre
après la période hivernale. Les gens sont créatifs
et proposent des améliorations visuellement
intéressantes et durables (respect 3 V)

• Cette année, l’ensemble des départements des
sites du Complexe Jonquière (Usine Arvida, Usine
Vaudreuil et IPSF) participeront au concours et
trois prix (or-argent-bronze) seront remis

› Quand? Observations en mai et notation en juin

› Objectif principal? Garder nos actifs en bon état et en
faire un projet d’équipe mobilisateur
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Grand ménage du printemps, exemple :

© Rio Tinto 2017

Merci de votre présence


